

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viérnes, 31 de Julio de 1896

Año XXV. Núm. 6.950

Asuntos del día

Sin meternos á discutir, la mayor ó menor verosimilitud de los rumores que continúan propalándose sobre asuntos económicos, conviene hacer constar por que en efecto así resulta probado, es que los proyectos especiales, su aprobación mejor dicho, reviste gran urgencia porque merced á los mismos han de arbitrarse recursos para atender las atenciones de Guerra y Marina.

Prueba de lo que decimos es la siguiente declaración que atribuye «El Liberal de Madrid» al señor Cánovas del Castillo:

«Para mí—decía, según el colega, el ilustre estadista—sería más cómodo dejar para Septiembre lo de Almadén, porque me hace falta algún descanso».

Pero el hecho es que el Gobierno necesita dinero y necesita oro para hacer pagos en el extranjero.

Tenemos pendiente la adquisición de los cruceros construidos en Genova, y algunos otros cuya compra se negocia: el ministro de la Guerra acaba de contratar la adquisición de 60.000 fusiles Mauser.

El contrato con la Tabacalera solo produce este año treinta millones. Lo demás, si hubiera de darlo el Banco de España, tendría que ser con el aumento necesario de unos cuantos millones para el cambio.

Mi actitud, pues, es ésta:

Si hay una transacción razonable, práctica, la acepto.

Caso contrario, continuaré sin perder la calma y resuelto á que no haya vacaciones parlamentarias.»

Es innegable que el señor Presidente del Consejo no puede mostrarse más propicio á transigir. Ahora, si las minorías no demuestran su patriotismo aviniéndose á una transacción, allá se las hayan con las tremendas responsabilidades que contraen con el país en general y con el ejército en particular.

Aludiendo á la campaña de Cuba, el señor Cánovas, expresábase en los términos siguientes, según el colega á que nos referimos:

«La expedición de 40.000 hombres que saldrá en Septiembre, y otra de 20.000 que se embarcará en Noviembre permitirá dar grande impulso á las operaciones.

En cuanto á las reformas, he mantenido con profundo convencimiento que hay que acometerlas con amplitud, para que la isla se administre libremente.

Hemos ido despacio en ese camino, pero se ha llegado á un bien, y es que ya nadie se opone.

Allí y aquí existe unanimidad de pareceres; tengo la aprobación de todos

para implantar radicales reformas.

En cuanto al momento, no he de esperar el término de la guerra.

Bastará con que la insurrección esté quebrantada. Libres las principales poblaciones de la amenaza del enemigo, no se retrasará ni un momento el nuevo estado de derecho que hemos de llevar á Cuba.»

Tocamos, pues, el principio del fin en lo que se refiere á la campaña de Cuba con los 60.000 hombres que se envien de aquí á Noviembre, y las reformas que una vez quebrantada la insurrección se implantarán.

Y precisamente en el momento que avanzamos en la resolución de tan difícil problema, el de mayor importancia que se ha presentado á los Gobiernos desde hace muchos años, la minoría fusionista se niega á facilitar recursos para la campaña.

Los periódicos siguen ocupándose de la anunciada cesión de las Antillas danesas á los Estados Unidos, y recuerdan los antecedentes de este asunto.

En el programa votado por la Convención republicana de San Luis se consignó la necesidad de adquirir una estación naval en las Antillas, y se señalaba como medio la compra de las islas que pertenecen á Dinamarca.

Al hacerse público este pasaje del programa republicano, se dijo ya que Dinamarca se hallaba dispuesta á vender á los norteamericanos las Antillas que posee, cosa que en realidad no es de extrañar, si se considera que el citado reino no debe tener gran interés en la conservación de las tres pequeñas islas de Santo Tomás, San Juan y Santa Cruz, pues la política dinamarquesa no tiene objetivo alguno en América.

Las tres citadas islas tienen una extensión de 359 kilómetros, con 40.000 habitantes. Pasaron á poder de Dinamarca en el período de las grandes guerras europeas de España, que tenía casi abandonadas las islas de Barlovento, archipiélago al cual pertenecen. Se apoderaron de ellas los ingleses á principios de siglo, durante las guerras napoleónicas, y al restablecerse la paz fueron devueltas á Dinamarca á cambio de la isla de Heligoland, hoy alemana. En la actualidad, el régimen de las Antillas danesas es autónomo.

La proximidad de estas islas á Puerto Rico, y la importancia comercial de Santo Tomás, hace que este asunto no sea indiferente para España.

Congreso

SESION DEL 24 DE JULIO

Se pone á discusión el dictamen sobre la proposición de ley del Sr. Vicenti eximiendo de derechos arancelarios los carbones extranjeros para el consumo de buques extranjeros.

Hay un voto particular del Sr. Suárez Inclán, pero su autor la retira sin apoyarlo.

Se aprueban sin discusión los artículos primero al quinto, admitiendo la comisión una enmienda del señor conde de Sallent y otra del Sr. Urzaiz y retirando dos el Sr. Auñón.

Iba á aprobarse el artículo 6.º y se levanta y dice:

El Sr. Urzaiz: Con el barullo que hay en la Cámara no he oído si la comisión ó el autor de la proposición han explicado de alguna manera el alcance de este artículo porque se trata de un proyecto de mucha gravedad, tanto que si se aprueba, se habrá concedido la exclusiva á un solo puerto; es decir, á un solo particular, español ó extranjero para la venta de los carbones extranjeros.

El señor presidente (Pidal): Como ni la presidencia, ni la comisión ni nadie aquí tiene interés en que pase ningún proyecto sin la debida discusión y conocimiento de todos los diputados, se suspende ese debate. (Aplausos en la mayoría y minoría.)

El Sr. Vicenti: Si la Comisión se calla yo no, porque este proyecto es de interés general y no particular. Si hay alguien que haga negocios, yo no. (Grandes murmullos).

El Sr. Urzaiz: Pido la palabra.

El señor presidente: No hay palabra y se pasa á otro asunto.

Armamento de la escuadra

Interrogado el Sr. Ministro de Marina acerca de sus propósitos de aumentar los buques de guerra de nuestra escuadra, dijo que para realizarlo necesita que las Cortes le concedan un crédito extraordinario de 160 millones de pesetas, cuya cantidad distribuirá de la manera siguiente:

Adquisición de los dos acorazados genoveses, de 40 á 42 millones de pesetas; adquisición de otros dos acorazados de gran tonelaje, 50 millones; arreglo de arsenales y reparaciones navales, 40, y para otras mejoras en el material, 21.

Todas estas adquisiciones y obras, dijo el veterano general que han de estar terminadas para el mes de Marzo.

Añadió que en los astilleros de San Roque de Trieste hay construidos tres cruceros protegidos, de primera clase, con casco de acero Martin Siemens, y compartimientos estancos con bombas de achique.

Tienen 93,30 metros de eslora y 17 de manga. Desplazan 5.500 toneladas, y su calado medio es de 6,33 metros, recorriendo 10 millas por hora con tiro natural y 11 con tiro forzado.

Su radio de acción es de 5.500 kilómetros. Las planchas de la coraza son de acero nikelado, y tienen 2,10 metros de ancho con espesor de 217 milímetros.

Así la ciudadela como los reductos del crucero tienen planchas protectoras.

Está armado cada crucero con cuatro cañones de 24 centímetros, colocados en torres blindadas y peso de 26 toneladas, capaces de lanzar proyectiles de 215 kilogramos; seis cañones Krupp, dos Vchatins; 16 de tiro rápido, de 37 milímetros, dos ametralladoras y dos tubos lanzatorpederos.

Este crucero, que ahora se denomina «Viena» se propone adquirirlo el Ministro de Marina Sr. Beránger.

Leemos en «La Correspondencia de España»:

«Parece que en vista de indicaciones hechas en las Cámaras y en la prensa, la casa constructora de los cruceros de Génova ha significado algún disgusto que pueda dar por resultado imposibilitar la adquisición de dichos buques.»

¿Habrá conseguido su deseo el ex-posebilista Celleruelo? ¿Nos quedaremos sin los dos acorazados genoveses y los adquirirán nuestros amigos los «yankees»?

Del Extranjero

En las maniobras que está verificando actualmente la Escuadra francesa del Mediterráneo, han ocurrido dos percances de gravedad.

El acorazado de primer orden, «Magenta», al echar el ancla en el puerto de Argel, garreó aquella, yendo á chocar el magnífico buque contra el peñasco llamado «Roche-sans-nom», y quedando tan mal parado, que ya no podrá seguir tomando parte en las maniobras.

Seis metros de quilla y algunas planchas del casco, han sufrido averías de tal entidad, que el barco tendrá que permanecer, reparándose, durante varios meses, en el dique de Tolon.

Otro acorazado de la misma escuadra, el «Friedland», que ostentaba el pabellón del almirante Turquet de Baurgard, segundo jefe de la Escuadra y uno de los directores de las grandes maniobras, ha llegado á Tolon con grandes averías en los órganos motores, que exigirán reparaciones muy largas.

El Almirantazgo francés ha dado orden para que el «Neptune» reemplace al «Friedland», á fin de no interrumpir las maniobras.

La prensa de París dá estas noticias con la mayor sobriedad y sencillez, y como si se tratase de un caso común, frecuente y sin importancia para quien conoce lo que son barcos y lo que es la vida marítima.

El general Baldisera, después de su regreso de Africa, ha tenido con el Rey de Italia dos conferencias en las cuales ha manifestado sus opiniones acerca de la organización de la colonia Eritrea, y

de la conducta que deben observar los italianos enfrente de los abisinios.

El general no cree que pueda mantenerse con éstos un tratado de paz duradero, porque estima que los choanos atacarán de nuevo á los italianos, así que se reunan en número suficiente, y se consideren suficientemente organizados.

Para que la colonia dé algún producto, se necesitará mucho tiempo, sangre y dinero. Cree Baldisera que habría que emprender una política militar enérgica é inexorable, que no diera al enemigo tiempo de reorganizarse y recibir auxilios del exterior.

El programa de operaciones que el último gobernador de Eritrea juzga indispensable, consiste en la ampliación de las operaciones cuya base se apoye en todos los puntos que comunican con los principales caminos que se dirigen hácia el interior de Abisinia, una vez fortificados aquellos puntos estratégicos, serian guarnecidos con algunos millares de hombres bajo el mando de un coronel.

Seria además necesario establecer un cuerpo de operaciones compuesto de tropas blancas, bien aprovisionadas y aclimatadas al país. Este cuerpo debería formarse de voluntarios.

Baldisera ha añadido que Menelick está bajo la influencia de los enemigos de Italia. Ras Mangacha y ras Alula, gozan ahora de gran favor con el Negus, mientras que ras Makonnen ha perdido toda su autoridad á causa de la simpatía que ha manifestado siempre por los italianos.

Cree, por fin, el general, que la liberación de los prisioneros italianos no se conseguirá sino mediante una fuerte suma, en razón de que Menelick se halla acosado por sus acreedores y tiene necesidad de dinero.

Con motivo del reparto de premios, se ha verificado en las Misiones Católicas españolas establecidas en Tánger una brillante fiesta, en la que una vez más ha quedado demostrado hasta la evidencia la gran importancia que las misiones tienen y representan.

Son, como todos saben, centros de saber y de cultura, á donde los niños de ambos sexos pueden acudir para recibir instrucción sólida y útil. Allí, merced al cuerpo de profesores inteligentes y laboriosos que las misiones sostienen, edúcase no solo la inteligencia de los niños preparándola convenientemente para ulteriores y más arduas empresas, sino que también, y á la par, se forman sus infantiles corazones inculcando en ellos la fé religiosa y el santo amor á la madre Patria.

Con un celo digno del mayor elogio, preparan los profesores á sus pequeños discípulos en los estudios necesarios para llegar á poseer el rico idioma de nuestra Patria y su gloriosa historia nacional; las matemáticas, los cálculos y el dibujo son objeto allí también de enseñanza, colocando á los tiernos infantes en condiciones de poder un día caminar con seguro paso por la espinosa senda de la vida.

Todos los años, al llegar la época de la repartición de premios, embarga el ánimo de cuantos concurren á tan hermosa fiesta, ver los positivos resultados que la enseñanza dada en las misiones ofrece.

A la distribución de premios de este

curso han asistido el Ministro de España con el personal de nuestra Legación, el cónsul de España y distinguidas damas de la población, que hicieron más simpático el suntuoso acto del reparto de premios á los alumnos más aprovechados.

ECOS VARIOS

¿DONDE HACE MAS CALOR?

Cuando tanto nos agobia el calor, es un consuelo, aunque triste, saber que hay países donde la temperatura es muy superior á la que sufrimos.

El polo del calor parece estar situado en el litoral del mar de Omán y en aquellos grandes golfos: golfo de Adén, golfo Pérsico y mar Rojo. Los vastos desiertos sin agua que se extienden en aquellas comarcas, son precisamente una de las causas esenciales de las altas temperaturas.

Entre todos, el golfo de Tadjourah es el que mantiene el «record». Obock, la temperatura de 60 grados á la sombra es un hecho bastante natural. En el Kurdistan se han registrado 56 grados y en Calcuta 47.

EL BARCO ROTATIVO «BAZEN»

Merced á la vertiginosa velocidad de este barco, podrá hacerse la travesía del Havre á New-York en cuatro días; la de Argel á Marsella, en trece horas, y el viaje alrededor del mundo en menos de veintiocho días. Acerca de su construcción dice un periódico francés:

«Dentro de breves días saldrá de los talleres «Cail», de «Saint-Denis», el primer barco rotativo, cuya original silueta he podido admirar no há muchas horas.

Imaginaos una gran caja de hierro, rectangular, de 40 metros de anchura por 11,80 de larga, y 1,70 de altura, montada sobre seis discos de 10 metros (inmersa en el agua 3 m. 33), mientras que la plancha inferior de la caja se encuentra á una igual distancia del nivel del agua.

En los costados, de la caja, la maquinaria, 750 caballos de vapor haciendo funcionar la hélice y los rotativos, tal es la disposición del «Ernost Bazén», que en breve atravesará el canal de la Mancha con una velocidad de 45 á 50 kilómetros por hora, para dar á conocer á nuestros vecinos los ingleses, que aún es preciso contar con los ingenieros franceses.

Después que se verifiquen las pruebas de este barco rotativo, se construirán grandes paquebots que recorrerán 60 kilómetros por hora, es decir, el término medio de velocidad de los trenes expresos.»

NUEVO CABLE SUBMARINO

En Calais se ha comenzado á fabricar un cable, que será tendido entre Brest y Nueva-York. Medirá 6,000 kilómetros de longitud y será el cable submarino más largo que hasta hoy existe. Comenzará á funcionar en agosto de 1897. El cable, exclusivamente francés, quedará bajo la vigilancia del Estado.

EL MÉDICO BISMARCK

El príncipe Bismarck posee un nuevo título. La Universidad de Jena acaba de conferirle el diploma de «doctor medicina honoris causa», ó, en otros términos, doctor honorario en Medicina. El solitario de Friederichsruhe ha sido siempre el favorcito de las Universida-

des alemanas. Era va doctor en Filosofía de la Universidad de Halle, doctor en Derecho de Goettingen, doctor en Ciencias políticas en Tubingen, y, por último, doctor en Teología de la Universidad de Giessen.

Como se ve, los alemanes dejan muy atrás á los zaragozanos regalando al general Espartero un título académico.

RELOJ MARAVILLOSO

Mr. Juan Rivet-Decombe, maestro carpintero en Chateldou, Francia, ha llevado á cabo una verdadera obra maestra: un reloj comenzado en 1871 y terminado en 1895. Mr. Decombe no había hecho ningún aprendizaje anteriormente ni ha utilizado el concurso de ningún artista especial.

Este reloj, cuyo mecanismo es de cobre y acero, está montado con rara precisión, y se compone de cuatro cuadrantes, en los cuales el mayor marca los segundos, los minutos, las horas y los años. La aguja central hace su evolución en un siglo. Sobre los otros tres cuadrantes está emplazada una aguja, marcando sobre el uno los días de la semana, sobre el otro los meses del año y sobre el tercero los días del mes.

Los años bisieptos no han sido olvidados; la irregularidad de los meses se ha previsto igualmente. El sol, que está figurado en el aparato, en su salida y en su puesta, recorre el espacio á las mismas horas que el verdadero sol, siguiendo el curso de las estaciones.

Todas las mañanas, una hora antes de aparecer el sol, todas las tardes al ponerse y al mediodía, un sacristán, oculto tras una pequeña puerta que se abre y se cierra tras él, se descubre con una mano y con la otra hace sonar el «Angelus» con una campana.

Después del «Angelus» del medio día, se oye una sonata musical, variada todos los días.

Los cuartos de hora suenan en dos timbres diferentes, y las horas las dan doce apóstoles, desfilando cada uno con un martillo sobre un timbre; el exterior del cuadrante está adornado con esculturas, y el fronton representa la Francia industrial.

Mr. Rivet ha añadido además á su reloj una señorita oculta tras una puerta. Esta señorita sale, saluda, da las gracias, envía un beso al visitante que, interesado por la invención, tiene á bien introducir en el tronco una moneda cualquiera.

NOTICIAS

Ha llamado la atención la facilidad con que ha circulado en la Habana, y sido transmitida por los corresponsales de allá la siguiente noticia:

«El general Weyler se propone ofrecer una prima de 24.000 pesos oro á los capitanes de los buques de vapor que conduzcan expediciones filibusteras á la isla, y que se dejen apresar por nuestra marina. A los patronos de buques de vela se les dará una prima de 7.000 pesos por igual concepto. Los capitanes y patronos quedarán exentos de toda suerte de responsabilidades.»

Créese que esta noticia es un «canard», porque si el general Weyler se propusiera apelar á ciertos medios para poner fin á las expediciones filibusteras, empezaría por no contárselo á nadie y menos á los periodistas y corresponsales.

El día 6 de Agosto próximo termina el plazo concedido para la presentación en el Registro de la Propiedad intelectual de obras literarias.

Los periódicos denuncian graves abusos cometidos en la recluta de voluntarios para Cuba.

Dicen que en la última expedición iban hombres mayores de 40 y menores de 19 años, edades señaladas por la ley, y piden se eviten nuevos abusos depurándose las responsabilidades por los cometidos.

Dícese que á consecuencia de dichos abusos, han pedido su separación del servicio casi todos los oficiales del depósito de Ultramar.

El asunto dará mucho que hablar: El ministro de la Guerra se propone ser inexorable con los delincuentes.

Respecto al impuesto de la sal se ha llegado á un acuerdo entre los fabricantes de dicho artículo y el ministro de Hacienda, partiendo de la base de la agravación, en la que entrarán todos los fabricantes ó cuando menos dos terceras partes.

El arriendo de este monopolio al gremio se fija en 25 años, cediéndoles el Estado las salinas de Torre Vieja, con la contradicción de efectuar en las mismas algunas obras, no explotarse ninguna otra salina además de las que hoy existan y se prohibirá la importación de sal del extranjero.

El gremio entregará al Estado 14 millones de pesetas los dos primeros años, 15 el 3.º y 4.º y 16 millones los restantes 21 años, teniendo además una participación en los beneficios, á cuyo efecto se practicará cada año la correspondiente liquidación.

El precio de la sal se fija en 40 pesetas el quintal métrico, la destinada al consumo, 25 pesetas la molida, 4 la destinada á salazones y 4 la que consuman la ganadería é industria.

El arriendo principiará el día 1.º del próximo Enero, previa fianza de dos millones de pesetas que garantizará al 5 por 100.

En caso de ocurrir algún trastorno extraordinario podrá rebajarse el importe del cánón fijado.

El general Suárez Valdés ha sido objeto en Gijón de un carifoso y entusiasta recibimiento por parte del vecindario, sin distinción de clases.

En la estación esperaban al bizarro general el elemento oficial, las autoridades locales, los elementos políticos de todos los partidos, multitud de amigos y el pueblo en masa, habiéndose agregado á éste la colonia veraniega.

Al descender del coche el ilustre soldado de Cuba, fué aclamado por la multitud y saludado con los acordes del paso doble de «Cádiz».

El general Suárez Valdés fué acompañado hasta su domicilio por todas las autoridades y multitud de amigos.

Telegrafian de Montpellier, que en el concurso celebrado en aquella ciudad han logrado los primeros premios los Orfeones de Valencia y Reus que fueron muy aclamados por la multitud que gritaba: «Viva España y Francia!»

El sultán de Turquía, por lo que se refiere á Creta, ha dado una nueva satisfacción á las potencias europeas. Ha

El amado á Constantinopla á Abdullah-Pachá, comandante en jefe del ejército de operaciones de la isla, y reemplazándole, con el general de division Ferik-Hassan-Edip-Pachá, actual gobernador de Trípoli, y que en su nuevo destino será dócil instrumento de la autoridad civil.

El emperador Guillermo no ha renunciado á seguir escribiendo música, y es posible que, si no fuese emperador, llegase á adquirir gran notoriedad como compositor. Alentado por el buen éxito del «Himno á Aægir», que fué tan aplaudido, y cuya notable semejanza con la «Marsellesa» advirtieron todos los inteligentes, acaba de dedicar á la zarina una «Gran marcha de la coronación.»

Esta obra musical dicen cuantos la han oído que es verdaderamente magistral y de grande inspiración.

Varios periódicos de París anuncian que el Emperador de Rusia visitará dicha capital á mediados de Septiembre.

Esta noticia no tiene otro fundamento que los rumores que circulan en San Petersburgo, pero no se ha tomado al parecer ninguna decisión sobre este viaje. Lo que parece acordado por ahora es el viaje de SS. MM. Imperiales á los soberanos de Austria-Hungría, Alemania-Dinamarca y gran duque de Hesse, decidiéndose despues de esta última visita la fecha del viaje á París y Londres, que dependerá del Estado de la emperatriz, pudiendo muy bien ser que el Czar haga solo el viaje á estas dos capitales.

Los abogados parisienses señores Chénu y Silvy, que se abofetearon al salir de una vista en el Palacio de Justicia, vistiendo la toga, no se entendieron para encontrarse en duelo, sometiéndose el caso al Consejo de la orden ó junta del Colegio de abogados de París. La junta ha suspendido á los dos por un mes.

Gacetilla

En el sorteo efectuado en el día de hoy en la Capitanía General de estas islas, ha correspondido al segundo Batallón del Regimiento Regional núm. 1 dar la Compañía con destino al Batallón Provisional de Cuba.

Cediendo á las reiteradas indicaciones de algunos inteligentes y aficionados al arte musical y á los deseos de numeroso público, el nuevo barítono Sr. Rodríguez dará el domingo día 9 del próximo Agosto un concierto en el Teatro Principal, alternando con el orfeon «Lo Progués», á cuyo efecto se ha constituido una comision que tiene á su cargo combinar el programa y activar los demás trabajos preparativos para dicho espectáculo, que es de esperar será bien acogido por el público, dadas las apreciables cualidades que concurren en el jóven y aventajado artista.

El Sr. Ministro de Hacienda ha concedido un mes de licencia al Administrador de la Delegación de esta provincia D. Gerónimo Flores, que empezará á disfrutar tan luego como se haya posesionado de su cargo el Delegado electo D. Francisco Parra.

El Ilmo Sr. Obispo que ha sido de esta Dr. D. Juan Comes y Vidal, que actualmente lo es de la de Teruel, ha sido condecorado con la Gran Cruz de Isabel la Católica libre de gastos. Felicitámosle por tan honrosa distinción.

Mañana sábado, el lunes y el martes próximos se darán las pagas de este mes á las clases pasivas que cobran sus haberes en la Administracion-Depositaria de Hacienda de este Partido.

Estos días se lleva á cabo en las Salinas de Ibiza la operacion de extracción de la sal, siendo considerable ya, la cantidad de dicho producto sacado de aquellos estanques.

Durante el mes que fine hoy la Administracion Depositaria de Hacienda ha ingresado pesetas 33.266'89 y ha pagado 51.936'57.

Telegrama de «La Marítima»: «Barcelona 31.—8'34 m.—Fondeado «Menorquin» las siete sin novedad: muy buena travesía.—Ginart.

Sesion del Ayuntamiento

La ordinaria celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del señor Alcalde D. Juan de Olivar, Barón de las Arenas, con asistencia de los consejeros señores Vinent Victory, Pons Pons (don Pedro, Gomila, Orfila Fabregues, Pons Gomila, Sintés Saura y Pons Carreras.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de dos resoluciones de la Comision provincial por las que se declaran soldados condicionales á José Pons Vinent y José Subirats Moll, alistados en esta ciudad para el reemplazo del corriente año.

Se aprobaron las subastas de arriendo de los bailes públicos que deben tener lugar en el anejo pueblo de San Luis, aldea de San Clemente y caserío de Llumeesanas con ocasion de las festividades de sus respectivos Santos Titulares.

De conformidad con lo informado por la comision de Policía urbana en una instancia de D. Antonio Cabiró Guerrero y don Antonio Marimon Lladó, oponiéndose á la cesion y cierre de un callejon situado al dorso del matadero público, se acordó acceder á lo pedido y autorizar al primero que abra una puerta que dé acceso á aquella vía pública, con la condicion precisa de que el día en que el Ayuntamiento se resuelva á condenarlo, no podrá oponerse el Cabiró ni reclamar indemnización alguna.

De conformidad con lo informado por la misma Comision se acordó desestimar una instancia de D. Francisco Villalonga Carreras en la que solicita se le cede y autorice para cerrar un callejon situado al dorso del matadero público.

De conformidad con lo informado por la misma Comision en dos comunicaciones del Sr. Juez de primera instancia de este partido, participando que el abogado D. Martín Pou y el procurador D. Juan Fiol han renunciado la defensa y representación de este municipio en los dos pleitos que sostiene con la Sociedad «La Eléctrica Mahonesa», se acordó nombrar para que sustituyan á aquellos á D. Antonio Esbert y don José M.ª Zavaleta respectivamente.

De conformidad con lo informado por la Comision de Beneficencia en una instancia de don Antonio Escanellas, se acordó aceptar el traspaso que hace á favor de D. Marcos Mercadal Netto de las cantidades que acredita contra este municipio por suministro de pan á los Establecimientos de Beneficencia.

En vista de una circular del señor Gobernador de la provincia, inserta en el «Boletín Oficial» núm. 4603, se acordó proceder á la vacunación y revacunación y dar cumplimiento á las reglas que en aquélla se dictan en el desgraciado caso de que apareciera la enfermedad variolosa.

Se dió cuenta de la siguiente proposición:

«El concejal que suscribe propone al

Ayuntamiento que acuerde cese en el cargo que desempeña de profesor de música don Estéban Bagur y se nombre para sustituirle al aventajado maestro don Domenico Bellisimo.—Mahon 23 Julio de 1896.—Francisco Pons.»

Se acordó pase á informe de la Junta de Instrucción pública.

Se acordó que la Comision correspondiente presente proyecto de alumbrado de las Casas Consistoriales por la electricidad y por medio de contador.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

Calendario

Santo de hoy.—S. Ignacio de Loyola fundador y Sta. Gemma vírgen y mártir.

Santo de mañana.—S. Pedro ad víncula y S. Felio mártir.

Cultos

Mañana sábado en la iglesia parroquial de S. Francisco de Asís á las 3 de la tarde se cantarán Vísperas, luego con la procesion claustral se abrirá el gran Jubileo de la Porciúncula, «toties quoties», es decir, tantas veces como se visite dicha iglesia puede ganarse Indulgencia Plenaria; al anochecer solemnes Completas en honor de la fiesta de Ntra. Sra. de los Angeles, Salve y los Gozos cantados, quedando la iglesia expedita hasta las 10.

Los mismos cultos se ejercitarán en la iglesia de Religiosas Concepcionistas, en la que tambien puede ganarse el Jubileo de la Porciúncula. Permanecerá abierta la iglesia hasta las 10.

Jubileo circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la parroquia de Ntra. Señora del Cármen, el Señor está de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

En Sta. María continúa despues del Santísimo Rosario el devoto y solemne Octavario consagrado á la Madre Sta. Ana.

En las Concepcionistas á las 7 y media continúa el Novenario de Misas rezadas para alcanzar del Sagrado Corazón de Jesús la deseada paz y prosperidad de nuestra católica nacion.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Sta. María.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 30.—4 t.

1 por ciento Interior	63'37
4 por ciento Exterior	75'76
4 por ciento Amortizable	76'50
Billetes Hip. Cuba 1883	86'00
Id. id. 1800	71'75
Banco Hispano-Colonial	00'00
Ferro-carril de Francia	20'80
Ferro-carril del Norte	27'05
Id. de Orense	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y F.	53'37
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	58'25
Obligaciones C.ª Trastar	00'00

Empeños del Casno Mercantil

Interior	rs. vn. paga alcista.
Exterior	» » »

Oficial

Madrid 30.—4 t.

1 por ciento Interior	00'00
4 por ciento Exterior	00'00
4 por ciento Amortizable	76'00
Billetes Hip. Cuba 86	86'15
Id. id. 90	71'90
Acciones Banco España	000'00
Comp. Arrend. Tabacos	193'50
París á la vista	19'50 á 19'55
Londres á la vista	00'00 á 00'00
Londres á 60 días vista	00'00

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 30.—5 t.

Según telegrama particular de Cuba los deportados á la isla de Pinos, intentaron sublevarse aprovechando los momentos en que las tropas fueron á oír misa el domingo, inventando una añagaza para

atraer al Gobernador Sr. Berriz que se salvó milagrosamente. Los rebeldes fueron dominados, resultando muertos veinte de los presos y el resto huyó al campo llamado de la Habana. Dicese tambien haber salido de Cuba refuerzos para la isla de Pinos.

Son completamente falsas las noticias de origen yankee relativas á haber ocurrido un alzamiento en Puerto-Rico.

Madrid 31.—1'30 mad.

Dice el parte oficial de Cuba que en Palma Soriano se preparan tropas para emprender operaciones contra Máximo Gómez y Calixto García.

Se sabe que la columna Rodríguez batió en Las Villas á los rebeldes, causándoles treinta y siete bajas incluso el cabecilla Arbólay La columna tuvo dieciseis heridos. En Santa Lucía tuvieron los rebeldes doce muertos.

Madrid 31.—9 m.

El presidente Cleveland ha expedido una proclama relativa á las expediciones filibusteras, encareciendo á las autoridades y buenos ciudadanos que persigan y castiguen á los infractores.

Madrid 31.—9'15 m.

Las columnas Luzon, Oces y Rodríguez batieron varias veces á los rebeldes que dejaron en el campo cincuenta muertos, cien caballos, fusiles y municiones.

Madrid 31.—9'25 m.

La columna Peral operando cerca de «Gabriel», provincia de la Habana, batió las partidas de Zayas y Perez causándoles cuarenta y cinco muertos incluso el cabecilla Zayas, cuyo cadáver ha sido identificado y conducido á Quivicán; en este encuentro tuvieron las tropas un soldado muerto y catorce heridos.

Madrid 31.—9'30 m.

Cuando los rebeldes de la isla de Pinos, amenazaban al general Berriz, un grupo de veinte y cinco atacó el presidio con el intento de libertar los presos, siendo rechazados por la guardia que les mató á uno.

En el registro practicado en la isla de Pinos se ha encontrado dinamita.

Madrid 31.—11'15 m.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

577—80.000 pesetas
3695—35.000 »
5390—12.000 »

Con 2.000 pesetas

24072	6383	15713	11863
17475	7456	13716	3746
3734	7964		

PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

Se ha recibido en esta imprenta el cuaderno 12, último de los publicados, al precio de 75 céntimos de peseta el cuaderno que contiene 16 preciosas fotografías.

Imp. de M. Parpal.

"La Eléctrica Mahonesa,

Habiendo acordado la Junta General repartir un dividendo activo de 15 pesetas por acción, queda abierto el pago del mismo de 10 a 12 de la mañana todos los días laborables hasta el día 8 del próximo Agosto, en el domicilio del infrascrito Gerente, Isabel II, núm. 58.

Después de dicho día continuará el pago en las oficinas de esta Sociedad, situadas en la fábrica de electricidad, en las horas citadas.—Mahon 28 Julio 1896.—El Gerente, Francisco F. Andreu.

Subasta

El próximo 2 de Agosto á las 11 de la mañana, se subastarán voluntariamente y rematarán si la postura acomoda, lo mismo juntas que por separado.

Una casa situada en esta ciudad calle de la Iglesia núm. 21.

Dos casas situadas también en esta ciudad calle del Alba números 2 y 4.

La subasta tendrá lugar en el despacho del notario D. Miguel Aleñar en cuyo poder obran los títulos de propiedad.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:
Primero. Una viña con casa de recreo y otras dependencias situada en el arranque de la carretera nueva que de Mahon conduce á Ciudadela.

Segundo. Una porcion de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y parage conocido por Mercadalet.

Tercero. Una casa situada en el pueblo de Villa-Carlos, calle de Stuart núm. 14.

Para informes el Notario D. Pedro Orfila ó en la casa núm. 4 de la calle de Montañez de esta Ciudad.

Subasta

El día 15 del próximo Agosto á las once de su mañana se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de S. Elías, núms. 34 y 36.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, Plaza del Príncipe, núm. 4.

Subasta

El día 16 Agosto á las once de la mañana en la esplanada frente á la casa consistorial del pueblo de Villa-Carlos, se venderá en pública subasta un solar situado en la calle San Pedro núm. 89, con vista en Cala-fonts, mide seis metros y doscientos milímetros de frontis y trece metros de fondo. Está justipreciado en 350 pesetas, esta libre de todo gravamen y se cederá al mejor postor en el acto de la subasta.

SELLOS PARA COLECCIONES

COMPRAS--VENTAS--CAMBIOS
Hannóver, 29

LIBRERÍA DE G. BALS,

Para alquilar

Lo está la casa de la Plaza del Retiro número 5. Para informes, calle del Bastion núm. 35.

En venta

Lo está el predio Son Sivinetá del término de Ciudadela. Info mará el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender

Lo está la taverna de la plaza de la Pescadería núm. 37, con todos sus enseres; y además un piano de manubrio.

Para informes en la misma.

Para vender

Lo está la casa núm. 61 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Para informes, calle de Gracia número 129, carpintería.

Se venden

algunos muebles de casa. Hay armarios para loza, libros y un mostrador.

En la imprenta de este periódico darán razon.

Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo número 25 y 27.

Informes: Infanta 15.

Para vender

Lo está un huerto de recreo en Villa-Carlos, calle de San Juan núm. 8.

Informarán en Mahon, calle del Carmen núm. 8.

Para vender

Lo están las casas siguientes:
Una en la Plaza del Retiro núm. 7, con huerto y propósito para posada, la otra en la misma Plaza núm. 21.

Para informes en esta última

Para vender

Una casa en el pueblo de Mercadal, calle de Monte Toro sin numerar, compuesta de planta, baja, huerto, primer piso y desvan.

Para informes en la Agencia hipotecaria y administrativa, Arravaleta 12, A. Mahon.

Para alquilar

Lo está la casa calle de Prieto y Caules núm. 22.

Informarán, Moreras 47.

MUEBLES

Por ausentarse su dueño se venden algunos muebles, en la calle de Gracia número 17.

Para vender

Lo está en el pueblo de Villa-Carlos una casa con grande huerto, sita en la calle Mayor núm. 135.

Para informes, en Mahon calle de Hannover núm. 36.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Horno número 22 Para informes calle del Bastion núm. 39 imprenta.

YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS
á 2'50 ptas. cajon

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 30.

HELADOS

Los habrá todos los juéves, domingos y dias festivos en la Confitería

LA TROPICAL

CALLE DE LAS MORERAS, NUMERO 32.



EN TODAS OCASIONES

Los males contagiosos mas rebeldes de las vías urinarias recientes, antiguos, crónicos ó inveterados tanto en el hombre como en la muger, son siempre curados completamente sin ningún peligro para el porvenir con la Kava-Kava granular del Dr. BALVEY.

Por su accion local instantánea, es preferible á los preparados de mercurio, brea, copaiba, sándalo, etc.; y en general, á todos los remedios absorbidos en forma de cápsulas, grageas ó pildoras, que causan trastornos en la digestion, al estómago, diarreas, y comunican un hedor insoportable á la orina.

Este remedio tónico, es recomendado á los enfermos, habiendo en vano ensayado todos los otros tratamietos, obteniendo muy pronto completa curacion.

DE VENTA: en Mahon, Sres. Valls y Pons.--Barcelona, L. Gaza, Dr. Andreu y en todas las boticas.



Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(ó polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves dias las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 7'50. Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

NUEVA

ELABORACION DE DULCES DESDE EL DOMINGO EN LA CONFITERÍA DE CARDONA

35, SAN ROQUE, 35.

Babás, Magdalenas, Lenguas de Gato, Vainillas, Roscas de Castilla, Pastas inglesas, Paladares, Bombones de chocolate, Flanes, Regentes.

HELADOS

Los domingos y dias festivos.

CANET Y PONS

EL BAZAR

Calle Nueva, 37 y 39

PIANOS PARA VENDER.

PIANOS PARA ALQUILAR.

PIANOS SE COMPRAN DE TODAS CLASES.

PIANOS SE COMPONEN DEJÁNDOLOS CASI NUEVOS

PIANOS SALIDOS DE FABRICA LOS ALQUILAMOS

COBRANDO OCHO DUROS MENSUALES POR ESPACIO DE DOS AÑOS; AL CABO DE CUYO TIEMPO QUEDA PROPIEDAD DEL INQUILINO.

NOTA: Se hacen toda clase de combinaciones en dichos instrumentos.

CANET Y PONS

HELADOS

Los habrá todos los juéves, domingos, y dias festivos, en la Confitería

LA MAHONESA

Calle Nueva, 21.

Barquillos y bizcochos de Saboya tan propios para tomar los mismos Sorbetes.

Se vende hielo.

PIANOS